

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

**CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA
PAMPA**

AÑO 2025

REPÚBLICA ARGENTINA

Origen:

Poder Legislativo

Autores:

Fonseca Sandra (Bloque Comunidad Organizada)

Aliaga Maximiliano (Bloque Comunidad Organizada)

Proyecto de Resolución: Por el que se declara de interés legislativo el libro “Amit el hacedor olvidado” del autor Jorge Eduardo Simpson, su reconocimiento universitario y difusión como contenido curricular educativo de La Pampa.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El río Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

RESUELVE

Primero: declarar de interés legislativo el libro “Amit, el hacedor olvidado”, de Jorge Eduardo Simpson, disponiendo que se incorporen ejemplares a la biblioteca legislativa.

Segundo: Solicitar al Poder Ejecutivo Provincial y por su intermedio al Ministerio de Educación, se difunda en el sistema educativo provincial los contenidos referidos a las obras y creaciones de Ismael Amit en la Provincia de La Pampa.

Tercero: Dirigirse a las autoridades de la Universidad de La Pampa a los fines de considerar el reconocimiento del Dr. Ismael Amit en un ámbito significativo dentro de sus casas de estudios por su carácter de creador de la Universidad de La Pampa.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

FUNDAMENTOS

En los primeros días del mes de mayo del corriente, se presentó en la ciudad de Santa Rosa el libro titulado, “Amit, el hacedor olvidado”, del autor Jorge Eduardo Simpson.

El mismo refiere a quien fuera por dos veces encargado de la gobernación de La Pampa durante los gobiernos nacionales de Arturo Frondizi y Arturo Illia, el doctor Ismael Amit.

Nos permitimos sintetizar los contenidos de esta producción literaria e histórica, porque tiene la trascendencia, no solo referida a acciones de gobierno, sino a un accionar en función pública de una persona que, como dice el autor Simpson, a partir de esto, su figura fue destinataria “de una persistente acción psicológica en contra de su accionar como político y gobernante de los personeros del statu quo en La Pampa, y castigado por el solo hecho de no compartir el discurso dominante de apoyo a la guerrilla que propagaban los “cuasi montoneros”, agrega que con Amit “se ensayó el recurso del olvido. Diría más, se lo desapareció lisa y llanamente de cualquier comentario histórico, y a ese periodo de sus realizaciones se lo sepultó como si no hubieran existido, a pesar del testimonio de sus múltiples e importantes obras que cambiaron el rostro de La Pampa”.

Jorge Eduardo Simpson inicia su texto refiriendo a la llegada a Macachín de la familia Simpson en abril de 1911. Sus padre, Serafin Amit y Basilia Rosales, de la etnia drusa, del antiguo territorio Líbano-Siria. Desde sus primeros años fue apadrinado para colaborar

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El río Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

con su educación por un noble ciudadano de Macachín, el escribano Enrique Parodi, que posibilitó que iniciara sus estudios en la ciudad de Bahía Blanca, en el colegio Don Bosco, para posteriormente trasladarse a la ciudad de La Plata y allí, en cuatro años, recibirse de abogado, regresando a la ciudad de Santa Rosa a finales de 1935. A partir de allí, con una intensa y muy trascendente actividad político-social en el radicalismo, habiendo director y editor del diario “El Parque”, que llegó a tener tirada diaria. Fue elegido concejal en la Municipalidad de Santa Rosa en el año 1936, tiempos en los cuales, dice el autor, centraban la escena las disputas entre el socialismo y el radicalismo, volviendo a ser electo concejal en 1941.

Amit mostró su desagrado respecto a un partido radical en manos alvearistas, dice Simpson, “quienes abrazaban la constitución de la denominada Unión Democrática Impopular, llena de oligarcas y grandes terratenientes alejados del pueblo, que no respetaban el pensamiento de Alem o Yrigoyen”.

Su amplitud ideológica posibilitaba que tenga contactos y expanda pensamientos distintos o que no eran coincidentes con los de él, invitando, entre otros, en aquellos años, a Arturo Jauretche a dar una disertación en el Club All Boys de Santa Rosa.

Con los años comienza a desenvolver su actividad dentro del radicalismo Arturo Frondizi y, lo que señala Simpson, uno de los mayores pensadores y más sinceros militantes del radicalismo, Moisés Lebensohn, quienes sostenían “un radicalismo que no tenía

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El río Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

que ser para conveniencias particulares y alejado de la voluntad de los afiliados a quienes se les excluía de las resoluciones fundamentales”.

También señala el libro que La Pampa logra la categoría institucional de provincia, siendo territorio, en 1952 y, en virtud, dice Simpson, “de un trabajo incansable de Eva Perón en esa dirección”. En los años 1955-1956 se produce la división de la Unión Cívica Radical, como era conocida hasta entonces, con una UCR del pueblo encabezada a nivel nacional por Balbín y en La Pampa, Celesia, Pedro Berongaray y la UCR intransigente a nivel nacional Frondizi, en La Pampa, Amit. En la obra se consigna que Amit trabajó siempre en su profesión de abogado, viviendo siempre en la misma casa que logró comprar y donde murió en Avellaneda 138 de Santa Rosa, donde falleció.

Simpson señala en el texto a las personas que colaboraron desde los primeros tiempos y también en función de gobierno, tales como Abraham Salim, Enrique Tuban, Alejandro Dávila, Fernando Domínguez, Isidoro Rabinad, Jacobo Bensusán, Elías Sago, Centenario Valenzuela, Rogelio Crespo. También a Juan Carlos Hachiary, Herminio Bertolini, Bernardo Folgueras, Mario Casuccio, Evaristo Arias, Víctor Fiorucci, Tomás Alfaro, Raúl Boto, Santiago Requejo, los hermanos Bretón y una multitud de dirigentes que en la ruptura del radicalismo engrosarían las filas de la Unión Cívica Radical Intransigente.

Amit manifestaba que la Argentina se debatía en el sometimiento no sólo a un colonialismo externo, sino también interno, por el puerto de Buenos Aires contra el interior, que lo ahogaba, sometiéndolo a un

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

destino sin crecimiento e inmovilizado. Así fue que decidió terminar una ruta transversal del territorio nacional, la 35, que lo hizo con fondos provinciales, posteriormente reembolsados por el gobierno nacional, como así también la ruta 188.

Logró merced al gobernador Óscar Alende de la provincia de Buenos Aires que el tramo de ruta 35 se pudiera unir pavimentada, en donde ambos gobernantes Amit y a Alende la inauguraron.

Proféticamente anunció la necesidad estratégica de una salida al Pacífico desde La Pampa allá por 1962, el Paso Pehuenche, para llegar con la producción del centro del país al Pacífico.

Realizó 1.443 kilómetros de caminos vecinales en sus periodos de gobierno. Miles de cuadras asfaltadas, en Santa Rosa, General Acha, General Pico, Intendente Alvear, entre otras. Da un paso gigantesco en los términos del incentivo económico financiero para la producción al poner en marcha el Banco de La Pampa, que si bien existía una ley anterior, no había sido implementada. Y porque, históricamente, hasta ese tiempo, los recursos económicos provenientes del campo eran depositados en las casas de comercio que existían en distintos lugares de la provincia.

Pero que era necesario volcarlas en términos de créditos de fomento a la producción y así el Banco de La Pampa cobró un dinamismo en pocos años muy significativo. En el libro, su autor también señala la conducta institucional de Rubén Marín como gobernador, cuando, arreciando la política de Menem de privatizar, inspirada en el “Consenso de Washington”, se negó a esa privatización.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

En 1958 se da un paso fundamental, por parte de Amit, al crear la Universidad de la Pampa.

A pocos meses de iniciado su gestión, y con la colaboración del doctor José Peco, de la Universidad Nacional de la Plata, y así comenzando a funcionar con las facultades de ciencias agronómicas y ciencias económicas.

Señala Simpson que, pese a semejante logro para la Pampa, un diario de la Pampa, siempre opuesto a Amit, se refiere a LA ARENA, Sociedad Anónima, que le recriminaba, como todo supuesto argumento para negarse a la creación de la Universidad, la “celeridad” con lo que lo estaba haciendo.

Además, aludiendo al poco tiempo de iniciar la gestión de Amit, una “gestión oscura”. Y hoy, dice Simpson, aparecen como los padrinos progresistas de la Universidad. Recuerda también una anécdota, en el mismo local en donde funcionaba esa empresa, La Arena S.A, en donde un colaborador de Amit, en diálogo con dos dependientes, recibió como respuesta a la expresión de creación de la Universidad, “a ustedes habría que meterlos presos a todos”.

Esto incluso lo consigna la misma empresa periodística en una publicación titulada, “Tan rápido como Dios creó el mundo”. Y por toda crítica, que esto había sido muy rápido. Respecto a este hecho fundamental para la Pampa de aquel tiempo, y que hoy se proyecta en una realidad significativa, que pese a que, por ejemplo, Evo Morales fuera nombrado profesor honorario, sin que se conozca ningún aporte, ningún sentido a La Pampa ni a la Universidad, no hay ni siquiera un

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El río Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

aula ni una escalera que nombre al creador de la Universidad, Ismael Amit.

Y expresa Simpson con certeza indiscutida: “pero la historia no la hacen los diarios, sino los hacedores”.

Amit fue el impulsor de la Constitución de 1960 en La Pampa y, posteriormente, otro acto casi fundacional de La Pampa, en el sentido de un polo productivo y de colonización efectiva, refiriendo al aprovechamiento de las aguas del río Colorado, donde señala en el libro la fundamental participación en aquel tiempo de un joven ingeniero, Oscar Rodríguez Díez, y que La Pampa, a nivel general, nunca reconoció a esta persona, que fue un factor fundamental en las obras en el río Colorado, a partir del puente dique inaugurado ya hace 60 años.

En el libro se consignan algunas de las otras obras trascendentales para La Pampa, respecto a la fundación de escuelas, talleres, para mujeres mayores de 15 años. Se creó el Instituto Provincial de Bellas Artes y la Escuela de Enfermeras, el Banco de Sangre, que algún diario se lo adjudicó a otra gente, y fue obra de Amit por decreto número 1716/58, y se inauguró en junio de 1959.

Se edificó la Casa de Gobierno, se realizó con la Fuerza Aérea el convenio para la construcción del aeropuerto de Santa Rosa y la construcción del edificio de Correos en la calle Rivadavia de Santa Rosa. Se creó el Jardín Maternal Enriqueta Smith y el Instituto del Profesorado Secundario, creándose colegios secundarios en Acha, Castex, Intendente Alvear, Victorica y otros.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

Se generó una ley que fue un programa de desarrollo para La Pampa, como lo fue la Ley de Promoción Industrial, merced a la cual era necesario fomentar la actividad hotelera, porque La Pampa no tenía ningún lugar donde personas que pasaran y vinieran a La Pampa pudieran alojarse, y así se hicieron construcciones, como el Hotel Calfucurá, el Hotel Vasco de Macachín, Lihuel Calel, entregado posteriormente para su concesión al Automóvil Argentino, también en la Adela, Duval, 25 de Mayo, entre otros lugares con alojamientos dignos con baños.

Cuando llegó a Amit al gobierno, en La Pampa existían 15 kilómetros de líneas de alta tensión eléctrica. Al concluir su gobierno, 584 kilómetros de esas líneas de alta tensión.

Produciendo con ello, -dice Simpson-, un cambio estratégico respecto no sólo a la producción rural, sino fundamentalmente posibilitando el afincamiento de la población rural en términos de su comodidad y de no tener que trasladarse, como ocurrió años después, a centros urbanos, quedando prácticamente sin población rural la provincia.

Pese a la actitud de algunos a nivel nacional que impedían que se construyeran las obras del Río Colorado en La Pampa, y merced a la posibilidad, -cuenta Simpson-, de un diálogo directo de Amit con el presidente Arturo Illia, se puede concretar la obra del Puente Dique en 25 de Mayo, y que por toda mención en el mismo, hay una placa que dice construido por el pueblo de La Pampa, sin siquiera mencionar el nombre del doctor Ismael Amit.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

Se crea también el escudo de La Pampa, y con protagonista principal El Indio, pese a que fue atacado también por los grupos habituales de su contrariedad permanente, como que no había sido protector de la historia de los pueblos originarios de La Pampa, y donde realizó también un monumento a los indios, posteriormente eliminado, a la vera de la ruta nacional N° 5.

En la obra también alude a quienes fueron varios de sus funcionarios, que fueron importantes en la gestión y acompañamiento, Héctor Fazzini, Eloy Traba, Ulises Montero, este con un trabajo fundamental en la caja de previsión, como también a Carlos Mac Allister, en la subsecretaría de Asuntos Agrarios.

Relata también Simpson el proceso previo de preparación para el derrocamiento de Illia, del 28 de junio de 1966, con la participación de un grupo católico del ejército, laboratorios de medicamentos, y el diario Clarín, que permanentemente, bajo el mote de “tortuga”, hostigaba, menoscababa al presente, y en la historia día a día engrandecido Arturo Illia. En febrero de 1971 crea el Movimiento Federalista Pampeano.

Producido el golpe del 24 de marzo de 1976, Simpson relata una verdad histórica que es tratada de ocultar con el aplauso de los grupos extremistas, ERP, Montoneros, así como el Partido Comunista, y personas de otros partidos que también dieron apoyo institucional al golpe, aunque muchos años después tratan de diferencias, citando, bajo la caracterización de acomodados, y citando a J. Berger, con la frase, “el conformismo es un hábito que practican los acomodados”.

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El rio Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

Cuando Ismael Amit inaugura el Puente Dique en 25 de Mayo, señalaba que, “la realidad hay que transformarla con hechos, no con palabras, los debates en el café son edificantes, incluso a veces adornados de bellas teorías, pero solo son palabras”. Esta expresión que Simpson reproduce de Amit en aquel tiempo, es ni más ni menos que el sentido de la obra de gobierno de Amit, y que quizás por semejante producción y ataque de los intolerantes, fue históricamente sepultada, ocultada y hasta tergiversada.

Fue un acérrimo enemigo de la propaganda que ya se insinuaba, años después, con la exaltación del “setentismo”, donde distintos grupos políticos adulaban a los grupos subversivos que habían hecho estragos en la Argentina. Esta obra que mas que literaria refiere a hechos históricos de la Argentina, sociopolíticos y específicamente de La Pampa a través de quien estuvo dos veces a cargo de la gobernación de La Pampa, Ismael Amit, entendemos que es una obligación histórica reconocer desde esta Cámara de Diputados, donde incluso hay personas vinculadas a quienes fueron protagonistas de aquella época y que también saben de esta historia incluso porque así se lo habrán contado sus padres o abuelos. Entendemos que es una obligación moral en representación del pueblo pampeano declarar de interés legislativo a este libro para incorporarlo a la biblioteca de esta legislatura y en la medida de lo posible la extensión de distintas maneras al esquema educativo de la Provincia de La pampa. Pero también entendemos una obligación insoslayable de los representantes del pueblo, el instar a las autoridades actuales de la Universidad de La Pampa tengan un reconocimiento para el creador

“NO a Portezuelo en
manos de Mendoza”

“El río Atuel también es
pampeano”



Año de la Memoria, Verdad y
Justicia. A 40 años del Juicio a
las Juntas Militares”.

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE LA PAMPA

BLOQUE COMUNIDAD ORGANIZADA

de esa Universidad, Ismael Amit, con la designación de un ámbito dentro de la Universidad de La Pampa, con su nombre.

Y precisamente el calificativo de hacedor no es una exageración ni una mera propaganda, sino la descripción de la persona que, con una enumeración básica, se toma la dimensión de las realizaciones de aquel tiempo para La Pampa y que todas ellas están hoy vigentes, aunque en muchos aspectos desmerecidas, como por ejemplo el polo de desarrollo a la vera del río Colorado. Nunca Ismael Amit usó fondos públicos para su promoción, propaganda o exaltación, y Simpson califica esa conducta bajo la expresión: “LO GENUINO NO NECESITA PUBLICIDAD”.

Por lo expuesto y lo que se expondrá es que solicitamos a los/as legisladores acompañen con su voto afirmativo el presente proyecto.